

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Provincia y Península, un mes. 1'50 Ptas.
En el Extranjero, un trimestre. 6'00 —

Número suelto, 10 céntimos; atrasado, 20

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Calle de San José, núm. 86

TALLERES:

IMPRENTA GARCÍA CRUZ

FUNDADOR:

Santiago García Cruz

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA
DECANO DE LA PRENSA DE TENERIFE

TARIFA DE ANUNCIOS

(Pago adelantado)

Anuncios en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10
en la segunda, 10; en la tercera, 5; y en cuarta, 3.—Comun-
cados, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—Esquelas mortuo-
rias, a 15 pesetas en primera plana, y a 12 en la segunda.
Importantes rebajas para anuncios permanentes.

Teléfono núm. 417

ADMINISTRADOR:

Manuel F. García Cruz

Política nacional

El general Primo de Ri-
vera, hijo adoptivo

El Ayuntamiento de Oviedo, ha acordado nombrar hijo adoptivo al general Primo de Rivera.

La unidad nacional

En San Baudilio de Llobregat (Barcelona), se acaba de celebrar un homenaje a la unidad nacional.

El secretario del Ayuntamiento dió lectura del acuerdo del Concejo de cambiar los nombres de varias plazas y calles por las de personalidades, entre las que figuran los generales Barrera y Llussada.

El general Barrera pronunció un discurso para agradecer el homenaje que se tributaba a él y al general Llussada; pero expuso que sus nombres debían ser sustituidos por personas del pueblo que se hayan distinguido por obras benéficas o culturales.

Las palabras del general fueron interrumpidas por varios de los presentes, que dijeron que se trataba de un acuerdo firme del Ayuntamiento y de un homenaje a ambos generales.

El general Barrera insistió en su negativa.

Fue muy comentado el siguiente párrafo de su discurso:

"Soy un ferviente católico, como he demostrado a través de todos los actos de mi vida; así es que las convenciones que he dirigido a algunos representantes de la Iglesia no tienen más fundamento que la amargura que me ha producido saber que algunos sacerdotes, olvidando su misión augusta de paz y atendiendo a morbosas pasiones, procuran desunir a los españoles, al mismo tiempo que intentan matar el cariño que debe sentir por la madre patria."

Luego se hizo entrega al Ayuntamiento de un cuadro en el que figuran los nombres de los hijos del pueblo que murieron en África, y seguidamente se repartieron donativos entre las familias de los soldados que combaten en territorio africano.

Finalmente las autoridades asistieron al acto de descubrir la lápida que da el nombre de Unidad Nacional a una de las plazas del pueblo.

El régimen provincial

Un personaje que goza de gran prestigio entre los elementos directores de la política actual, ha manifestado que el nuevo régimen de administración provincial anunciado hace tiempo por el presidente del Directorio militar, se limitará a una reforma de la actual ley provincial, conservándose en dichas reformas las diputaciones provinciales.

Quedará pendiente, por tropezarse con algunas dificultades para llevarlo a cabo, la inclusión en esta reforma del derecho de las Diputaciones a mancomunarse, es decir, el régimen de Mancomunidad, y por consiguiente es una cuestión a resolver cual será en definitiva el porvenir de la Mancomunidad de Cataluña.

Otras noticias

Ha sido puesto a disposición del capitán general de Barcelona, el matrimonio Alberto Costa y Josefina Romero, a quienes se acusa de haber profirido palabras ofensivas para el presidente del Directorio militar.

Ha sido detenido el poeta catalanista Ventura Gasols, a quien se tuvo tres horas en la Jefatura siendo después puesto en libertad.

Parece que esta detención está relacionada con un discurso de Gasols pronunciado en Tarragona con motivo del homenaje a Guimerá.

Por orden gubernativa ha sido clausurada la Academia católica de Sabadell.

¡Colombólogos!

En la Imprenta de este diario se hallan de venta los Libros para el registro general de las paño-
mas.

Los hay para 150 y 300 inscripciones. En estos Libros puede llevarse todo el historial de las men-
sajeras.

EL ANIVERSARIO DE LA CONSTITUCION DEL DIRECTORIO

En la orden de la plaza del domingo último se publicó el siguiente telegrama que del Subsecretario del Ministerio de la Guerra ha recibido el capitán general del Distrito:

"Presidente Directorio Militar en telegrama hoy me dice lo siguiente: Ruego V. E. que esta noche circule en mi nombre un saludo a todas las guarniciones y los departamentos marítimos expresándoles mi gratitud por la confianza que en mí depositaron hace un año y mi confianza en que se derivarán bienes para la Patria de las noticias de este valeroso ejército que cogido diseminado en las redes de un alzamiento general preparado en secreto va viéndose libre merced a su valor y serenidad que ha empezado a tomar la ofensiva y que ni un solo caso ha habido de rendición siendo algunas las pequeñas guarniciones que han sacrificado hasta la última vida en defensa del honor militar. El Ejército está escribiendo una de las páginas más gloriosas de su historia."

DE ENSEÑANZA

LOS ANHELOS CULTURALES

Por iniciativa de los delegados gubernativos en los pueblos, se están celebrando conferencias de carácter cultural en los centros de enseñanza y en otros locales propios para la realización de actos de semejante índole.

Esas disertaciones están o no al alcance de las tiernas inteligencias de los niños y de la rudimentaria instrucción de los jóvenes a quienes se dedican? Si están, que se efectúen con más frecuencia; si no, se pierde lastimosamente el tiempo que, en buena ley, debiera ser empleado en cosas que en el mañana rindan más utilidad para el cerebro y para el corazón. Porque conocemos ciertos conferenciantes que, llevados por su irresistible deseo de exhibición y celebridad, espentan sus discursos impregnados de un ridículo tecnicismo que, para comprenderlo, es preciso que en la mente de cada oyente exista, con zapatos y todo, un verdadero Séneca.

La infancia necesita preceptores paternales, dómines amorosos que le infundan confianza filial saturada de respeto intenso al superior en edad y saber; instructores experimentados en las lides de la vida, que, con toda claridad y precisión, le indiquen el camino glorioso de la honradez, de la ciencia y de la virtud. No le hace falta maestros hinchados de ridícula vanidad y de infundado orgullo, que, en toda ocasión, buscan su medro propio y no la felicidad ajena.

Carecen de toda noción a truísta. Es que se aman más a sí mismo que a sus semejantes.

No sólo la niñez sino también el actual estado de progresivo decaimiento de las relevantes virtudes de la juventud, requiere una reacción fulminante y radical. Es preciso levantar a nuestros jóvenes de su repugnante postración moral e intelectual. Para ello se necesita modeladores sabios, ingenuos, sencillos, amorosos, que les hagan saber lo peligroso que es el camino ancho de la aventura, el sendero florido del vicio, que tiene por fin un hospital o un patíbulo.

Sólo puede educar al joven discípulo y despiadado el que posee el don de penetrar en su corazón y en su inteligencia. Si el maestro no coloca sus pensamientos a la altura de la comprensión del educando abriendo a su entendimiento amplios horizontes de fortuna y felicidad, no cumple la alta misión que la sociedad le ha encomendado.

Con las conferencias pro-cultura que actualmente se celebran en los distintos pueblos del Archipiélago, sólo se hace el papel de que se labora por suprimir el analfabetismo que ya está resultando una insigne vergüenza para España. Es otro el camino que hay que andar. En nuestra

patria no ha desaparecido el analfabetismo, porque pasamos la vida en forjar proyectos irrealizables y en pronunciar palabras vanas.

Está bien que los delegados gubernativos inspeccionen las escuelas públicas con más frecuencia y mayor celo. Del éxito de tales visitas depende el estricto cumplimiento de los deberes profesionales de los maestros de ambos sexos. Pero, respetamos, que, si se quiere hacer algo útil, noble y patriótico, otra, muy diferente, es la norma a seguir.

Porque el primer paso que se debe dar para avanzar un poco en esta obra de instrucción popular, es la de proceder a equiparar los sueldos de los maestros a los demás funcionarios públicos—siempre que lo exija la energía física e intelectual que se gaste en el cumplimiento del deber profesional—, porque éstos, por ningún concepto, son mejores que aquéllos. Por esto, precisamente por esto, hemos demandado en otras ocasiones mayor paga a los maestros, no por decir algo, porque no somos periodistas a sueldo, sino por amor a tan augusta y meritísima clase, puesto que cada maestro que cumple con su deber es la personificación de la supremacía abnegación y del máximo heroísmo en la lucha por la existencia en la sociedad moderna.

Como somos hombres de nuestro siglo, escribimos con toda claridad. Ya dijimos, no ha mucho, en este periódico, que somos sjenos al Magisterio; y, si defendemos tan noble como sufrida clase, es por simpatía a la misma. Cuando pedimos aumento de sueldo a los maestros, no lo hacemos—entiéndase bien—porque seamos exigentes sistemáticos, sino porque tenemos la firme convicción de que el mejor medio de estimular el cariño y excitar el celo del maestro es alejándole toda idea de que sufre vil postergación, retribuyendo debidamente su penoso pero sublime trabajo; pues la última elevación de haber que en favor del mismo se ha hecho en estos pasados días, no responde al ejercicio y calidad de tan paciente profesional.

¿Cómo es posible que el maestro tenga gusto y entusiasmo presentando el triste espectáculo del creciente encarecimiento de la vida?

¿Son convenientes para el mayor desarrollo y difusión de la enseñanza oficial, las circulares que los gobernadores civiles dirigen a los alcaldes, a los delegados gubernativos en los partidos judiciales y demás autoridades de los pueblos de la provincia? Si. Entonces, ¿se puede proclamar, sin temor a sufrir error, que ya están cortados de raíz todos los abusos inculcables que en este orden de cosas se cometían y se cometen con evidente desdoro de la ilustración pública con las multas que se impongan (que dudamos se satisfagan en justicia) y los anuncios de severo castigo a los responsables de su falta de cumplimiento? No. Porque lo puramente esencial en esta cuestión es que manden sin contemplaciones los gobernantes y obedezcan sin miramientos los gobernados.

Es, pues, indispensable pagar lo preciso a los maestros para tener derecho a exigirles inexorablemente el ejercicio de sus deberes profesionales. También es sumamente necesario que las órdenes concretas y terminantes de la Superioridad sean acatadas con toda fidelidad y nobleza por los alcaldes y por los delegados.

Vegetamos en este páramo de incertidumbres y desengaños, sin hacer obra provechosa y redentora.

Se necesita menos decir y más hacer.

Es el único modo de que España resurja pujante y gloriosa en medio de las miasmas pestilentes que saturan el ambiente en que se revuelve dando gritos de intensa desesperación.

Se ha petrificado el espíritu de la iniciativa hacedera y de la acción salvadora. Fracasan los sabios y el pueblo envilecido por la práctica del vi-

cio se mofa de las que viven para honrar la patria. Sólo triunfan los ladrones y los asesinos. Ya la idea no tiene su correspondiente ejecutoria en el mundo de la hermosa realidad. No se repiten los ensueños de amor. No se manifiestan los anhelos de gloria. Parece que han muerto los esforzados paladines del ideal que, con sólo el poder de su virtud intrínseca, efectúa empresas gigantes y realiza obras excelsas.

Antonio Acosta Pérez.

QUEJAS DEL VECINDARIO

Un señor, amigo nuestro y aficionado a pasear por Santa Cruz, nos pregunta por qué las calles de esta ciudad, que ostenta el honoroso título de capital de la provincia de Canarias, no tiene ni a la entrada ni a la salida, (salvo raras excepciones) de sus calles, el rótulo que a cada uno corresponde.

En poblaciones de menos pretensiones que ésta, y de mucha menor importancia que nuestro Santa Cruz, no sólo las rotulan en los extremos, sino hasta en los cruces transversales con otras calles de más circulación, con lo cual se facilita el tránsito, sobre todo a los forasteros, que aquí se vuelven locos cuando tienen que hacer una visita o buscar alguna persona conocida, porque no solamente carecen las calles de sus nombres, sino que hay algunas, como la del Doctor Comenge, por ejemplo, que en la entrada por la plaza de la Constitución tiene un letrero que dice "Calle de San Francisco".

Y en cuanto a la numeración, ¡para qué hablar!, todas o casi todas tienen dos números, el antiguo y el moderno, con lo que los infelices carteros pasan mil apuros buscando a sus feligreses.

Esto puede que a algunos le parezca una nimiedad, pero da una idea algo pueblerina y un poco pobre de la Municipalidad de una ciudad tan visitada como esta, por tantos extranjeros, y algo hay que hacer por la negra honrilla, que "no solo de pan vive el hombre".

UN TURISTA.

El bufeto del letrado

Don Antonio Lara y Zárate

Se ha trasladado a la calle de San Francisco, 18, bajos.

SUCESOS

Incendio

La guardia civil del puesto de Adeje participa a este Gobierno civil, que en el monte denominado Fyffes Limited, de este término municipal, se provocó un incendio que por la pronta intervención de los vecinos no tuvo mayores consecuencias.

El incendio parece haber sido casual.

Maltrato de palabra y obra.

José Alonso Guerra se ha presentado en la Comisaría de Vigilancia denunciando que Agustín Hernández y Morales, había maltratado de palabra y obra a su mujer Elvira Martín Castellano, en la tarde de ayer.

Es muy interesante que pruebe el Moscatel añejo denominado PLATA, de Florido Hermanos.

CALZADOS

SENSACIONAL LIQUIDACION

Calzado para Caballero a 12'00 Pesetas
" " Señora a 7'00 "
" " Niño a 4'00 "

San Juan Bautista núm. 1

Almacén de calzado

Usad los exquisitos productos de perfumería

ERASMIC

Jabones. Extractos. Lociones y Especialidades.

EL HOMENAJE A MAC DONALD GUIMERA

Anoche se efectuó en el teatro Leal, de La Laguna, el homenaje al insigne dramaturgo y poeta, hijo de esta capital, don Angel Guimerá, acto organizado por el Ateneo de La Laguna.

A la fiesta asistió numerosísima concurrencia, abarcando el bello sexo. De esta capital, Tacoronte, Puerto de la Cruz y otras localidades, afluyó nutrido con ingente.

En el escenario, simbolizando las protagonistas de las más altas creaciones dramáticas de Guimerá, estaban las bellas y distinguidas señoritas María Peraza y R. de Vallabriga, Paquita Gil Roldán, Rosalva R. Figueroa y Melo, Carmen Melo y Melo, Pilar Lecuona y Castro, M. rca Montezgado, Dolores Brannat y María Luisa Pérez y G. de Mesa.

También a la mujer canaria, con su típico atavío, estaba representada por la gentil señorita Anita Gil-Roldán.

El proscenio lucía un artístico decorado del señor López Ruiz.

El acto fué abierto por el presidente de la sociedad organizadora, don Aurelio Ballester, quien pronunció un breve discurso exaltando las figuras de Galdós y Guimerá y agradeciendo la participación de los señores Gual y Albornoz.

Terminó dirigiendo frases galantes a las muchachas que estaban en el proscenio.

A continuación el señor Gil-Roldán dió lectura a una inspirada composición poética de don Juan Pérez Delgado.

Luego el señor Maffiotte dió también lectura a unas cuartas suyas, en las que glorifica a Guimerá y canta nuestra "maga".

Seguidamente el señor Verdugo leyó un vibrante e inspirado soneto y una composición poética de Guimerá, dedicada a la arpista Esmeralda Cervantes.

Cerró esta parte el señor Gual, dando lectura a un extenso trabajo, en el cual hacía la historia del teatro catalán, desde sus primeros balbuceos a la actualidad, haciendo resaltar la figura de don Angel Guimerá, que universalizó y dió vida pasional a dicho teatro.

El bien informado escrito del señor Gual fué calurosamente aplaudido.

La segunda parte fué abierta por una nutrida orquesta dirigida por el maestro señor Estany, interpretando una melodía compuesta por éste expresamente para este acto. La obra, después de grandes aplausos, fué repetida.

Seguidamente hablaron los señores Oribe y Cabrera, pronunciando breves discursos enalteciendo a Guimerá.

Los señores Rodríguez Figueroa y Hernández Amador dieron lectura a varias composiciones poéticas.

El acto fué cerrado por el señor Albornoz.

Este pronunció un extenso discurso cantando a todas las regiones españolas, ponderando las virtudes de la raza y consurando a quienes hacen crítica exclusivamente negativa de todo lo nuestro. Citó varios casos históricos de los efectos funestos que esta manera de obrar y de escribir, han originado.

Criticó a quienes profesan ideas separatistas y ensalzó a la unidad nacional.

Dijo que lo que España necesita para remediar muchos de los males que padece y terminar con los recelos y suspicacias existentes entre las diversas regiones, es que éstas se conozcan íntimamente, para que no se siga dando el caso de que se conozca más la literatura y ciudades extranjeras, que a las españolas.

Al finalizar el señor Albornoz su discurso españolista, así como en varios pasajes de él, fué calurosamente aplaudido.

En esta fiesta tomaron parte las bandas municipales de esta capital y La Laguna.

La fiesta resultó brillantísima.

Da y Rico

Mantequilla selecta de Buenos Aires.

Restaurant BONNET, Candelaria, número 26.

MAC DONALD

Rueda por el mundo casi con la categoría de axioma el tópico de que las ideas son superiores a los hombres. Creemos habernos rebelado alguna vez contra tan rotunda afirmación, y nos parece que lo hicimos hablando de Pablo Iglesias. No; hay hombres superiores a las ideas.

Siendo las ideas obra de los hombres, no es fácilmente admisible la teoría de que los hombres se superen a sí mismos en sus creaciones espirituales. Además una idea, aún la más concreta, tiene siempre bastante de abstracta y mucho de simple. Cuando un hombre de alma fornida se entrega a la idea, la vive, la hace carne, consigue superarla.

Es en España el caso de Pablo Iglesias, y en Inglaterra el de Ramsay Mac Donald. He ahí dos almas gemelas iluminadas por la luz misteriosa e inextinguible del misticismo. Y ni el uno ni el otro son lo que, en un tono de desdén, acaso injusto, se ha dado en llamar seafadores. Ambos miran a lo alto, pero con los pies firmes en tierra. A Iglesias le consagra la gente sólo como apóstol, ignorando que sería imposible poder encontrar entre las últimas generaciones de políticos españoles quien pudiera aventajarle en su fina y perspicaz percepción de la realidad. Si la política es, esencialmente, método, como con amasadora machaconería viene predicando Unamano, el político, por lejos que mire, se desorientará cuando, cegado por la contemplación de luminosidades del horizonte ideal, no acierte a claramente donde pisa.

Es efecto; la política es principalmente método. Ya Angel Ganiwet se adelantó a decir que era harto "completa la realidad para dejarse encerrar en el estrecho marco de un dogma. No se inventará fórmula capaz de dar vuelta a la realidad. Hay que moverse dentro de ella, pensando en los infinitos factores que la forman, para no caer en la insensatez de querer transformarla en mero impulso personal, sino que una coincidencia de circunstancias apropiadas, constituya el indispensable punto de apoyo.

Política—noble arte contra el que acometen incapaces y pasmatos—es método y es flexibilidad, que no quieren decir abandono ni desdibujamiento de principios.

Estas consideraciones se nos vienen solas a los puntos de la pluma al hacer, no la semblanza de Mac Donald, sino el examen de su situación actual.

Enorme es la fuerza del laborismo inglés; pero es aún mayor el prestigio personal de Mac Donald.

Sin la fuerza laborista, Mac Donald no podría ocupar el Poder. Evidentemente. Pero el laborismo, sin Mac Donald al frente, acaso no continuaría ya a estas horas en el Gobierno. No se olvide cuanto pesa en la opinión pública el prestigio personal del gobernante.

Por ello, durante la gran guerra pudieron gobernar en Inglaterra Lloyd George y en Francia Clemenceau sin acariciar agrupaciones políticas. En ocasiones, el área del partido político, por extensos que sean sus límites, no es potencia bastante para gobernar y ha de complementarla el prestigio personal gobernante, capaz de atraer las simpatías de esos elementos difusos, no encasillados políticamente, y los cuales son con frecuencia quienes dan y quitan el Poder.

Anatole France presumió que jamás habría un Gobierno popular, porque gobernar es caminar irremisiblemente hacia la impopularidad. En Inglaterra estamos asistiendo al fenómeno contrario: el Gobierno laborista es hoy mucho más popular que cuando se constituyó. Pretender que no se le combata equivale a aspirar a una necedad. Política es lucha. Un Gobierno no combatido es Gobierno muerto.

Se presenta a Mac Donald como prisionero de conservadores y liberales. A distancia, así parece. Pero mirando de cerca y despacio cambia de tal suerte la perspectiva que son conservadores y liberales los prisioneros de Mac Donald.

No hay por qué negar que, no despreciando los laboristas de mayoría absoluta en el Parlamento británico, no pueden, por falta de votos, imponer su programa. Pero el método político de

hoy lo aplican a ganar la opinión del país para su obra de gobernantes, mucho más ardua y difícil que la de crítica desde la oposición. Esa confianza se va conquistando rápidamente. El laborismo gobernante cuenta hoy fuera de sus filas con adhesiones valiosísimas, insospechables hace meses. Por la brecha abierta en las últimas elecciones va metiendo MacDonal lo que puede de un bagaje doctrinal. Lo que no puede introducir lo deja a la puerta.

May pronto llegará en la política inglesa un momento cumbre, aquel en el cual, por negarse el Parlamento a la aprobación de un proyecto sustancial, Mac-Donal someta a la firma regia la disolución de las Cámaras y la convocatoria de otras. La oportunidad en la elección de ese instante será verdaderamente decisiva. Porque el laborismo aspira a tener en el nuevo Parlamento la mayoría indispensable para implantar su propio programa, y a fin de obtenerla ha de ganar desde el Gobierno el máximo de confianza pública que asegure su victoria en las urnas.

En manos de liberales y conservadores está a cada hora provocar la derrota del Gabinete. Cuando no lo intentan es porque temen a sus consecuencias. En la mecánica constitucional inglesa, el voto adverso del Parlamento supondría la autorización de la Corona al propio MacDonal para convocar a elecciones. Si estuvieran ciertas de su predominio las fuerzas adversas al laborismo provocarían la votación. Mas el creciente arraigo de MacDonal las dicta reglas de cautela, pues tras la repulsa del Parlamento pudiera sobrevenir una formidable y arrolladora ratificación de confianza en los comicios, y entonces habrían perdido definitivamente la batalla.

Por esos esperan—y hasta ahora esperan en vano—que un fracaso quebrante a MacDonal, mientras éste, firme y tranquilo, sigue su camino, en el que no le ha abandonado el éxito. Si el éxito sigue acompañándole, pronto este hombre, excepcional por su talento y su modestia—un hombre no inferior a las ideas—, tendrá ocasión de implantar las soluciones laboristas con un Parlamento en el cual, reducidos a su mínima expresión los conservadores y absorbidos los liberales, no sea vacilante la adscripción al programa en que los obreros ingleses han inscripto sus reivindicaciones.

INDALECIO PRIETO.

ACRUCULTURA

LOS SERVICIOS AGRO-PECUARIOS

Por el interés que para los importadores y exportadores de plantas vivas o partes de plantas vivas (patatas y cebollas entre estas últimas) encierra el R. D. de 20 de junio último, reorganizando los Servicios Nacionales Agropecuarios, exponemos a continuación los parámetros más salientes de dicho R. D., para que sean conocidos por los que a este comercio se dedican.

Artículo noveno de la importación de plantas vivas o parte de plantas vivas.

3. La importación de las plantas vivas o parte de plantas vivas será solamente permitida por los puertos de Barcelona, Valencia, Málaga, Santander, Palma de Mallorca, Santa Cruz de Tenerife y Las Palmas, y por las aduanas de Port-Bou, Irún y Valencia de Alcántara.

4. Todo importador de plantas vivas o parte de ellas deberá acompañarlas con certificado de Sanidad del punto de origen, conteniendo:

- a) naturales del producto.
- b) su cantidad en peso y número.
- c) nombre del país exportador y punto de embarque.
- 5. Se examinará en los puertos y aduanas si la importación no se encuentra entre las prohibidas, y por triplicado se suministrará la guía de curso en el territorio.

6. Los Consules españoles no permitirán la salida de cada país de ninguna expedición de plantas vivas o parte de ellas sin su correspondiente Certificado de Sanidad.

7. Al expedirse las guías a la llegada se notificará al Director de la estación su Patología vegetal de la región a que pertenece la Aduana.

8. Las Aduanas no permitirán la entrada de plantas vivas o parte de plantas vivas que no tengan los requisitos siguientes:

- a). Un ejemplar del documento de importación a que se refiere el apartado cuarto.
- b). Una certificación sanitaria oficial del país de origen.
- c). Reseña completa del destino del producto.
- 9. La reseña completa o declaración del apartado anterior deberá ir firmada por el funcionario encargado del Servicio de inspección sanitaria en cada país de procedencia, y deberá contener:
 - a). La fecha de la expedición.
 - b). El nombre del cultivador y del expedidor.
 - c). El país, distrito y lugar.
 - d). La naturaleza y cantidad de los productos.
 - e). La afirmación de que los productos no estén atacados de males y no contengan insectos ni parásitos.
 - 10. Los consignatarios deberán presentar documentos que acrediten:

a). La indicación de la naturaleza y cantidad del producto.

b). Copia del Certificado original a que se refiere el apartado anterior.

11. Cumplidos apartados precedentes, la estación de Patología correspondiente acordará la entrada después de inspeccionada y de comprobar que no está invadida de enfermedad o atacada de insectos o parásitos reconocidos como perjudiciales.

12. En el caso que la inspección encontrara los productos comprendidos en ese apartado, se reembarcarán en plazo de 24 horas, y de no verificarse serán destruidos por el fuego, sin abono de indemnización alguna.

13. Si hubiere lugar a dudas podrán establecerse cuarentenas, colocándose la mercancía en el lugar que se designe y bajo la observación y vigilancia sanitarias a cuenta del importador.

14. El Ministerio de Fomento determinará la clase de productos de libre entrada, por no ser perjudiciales, entre los vegetales, medicinales, etc.

15. También determina a el número y clases de insectos no comprendidos en el párrafo b) del apartado primero que son, huevos, larvas, crisalidas y ninfas de insectos.

16. Por excepción cuando se trata de aplicaciones científicas se permitirá la entrada de toda clase de plantas con las precauciones que dicte el Ministerio de Fomento.

De la exportación de plantas vivas o parte de ellas

27. Será necesario el certificado de Sanidad de toda exportación de plantas vivas, ya se trate de rama, plántulas, plantas, sarmientos, semillas, raíces, tubérculos, bulbos, rizomas, hojas, etc. en demostración de que no están invadidos de enfermedad o atacados de insecto o parásitos reconocidos como perjudiciales.

28. La exportación de plantas o partes de ellas, será solamente permitida por los mismos puertos o Aduanas reseñados para la importación.

29. Todo exportador de plantas vivas o partes de plantas vivas, deberá acompañarlas con certificado de Sanidad, expedido por el Servicio Regional correspondiente, que comprenda:

- a) Naturaleza del producto.
- b) Su cantidad en peso y número.
- c) Consignación de ser producto español y el punto de embarque.
- 30. Como el estado, por diversas causas, podrá impedir la exportación de productos o subsistencias de procedencia agrícola, se examinará si las que se trata de exportar están comprendidas en la prohibición.

31. En el caso de que los productos se encontraran infestados, además de otras responsabilidades a que diere lugar a exigir se destruirá por el fuego la mercancía a costa del exportador, y sin derecho a indemnización alguna.

32. Si hubiere lugar a dudas podrán establecerse cuarentenas, colocándose la mercancía en el lugar que se designe, bajo la observación y vigilancia sanitarias a cuenta del expedidor.

33. Cuando por el Ministerio de Fomento, por R. O. se dispusiera como expedición de carácter de aplicación científica la exportación de toda clase de plantas y se acompañe dicha R. O. a la expedición no se impedirá su despacho.

Para todas las dudas relacionadas con la mencionada disposición, pueden dirigirse los que así lo deseen, para su aclaración debida al Ingeniero Agrónomo Jefe de la Sección Agronómica y Secretario de la Cámara Agrícola.

Por los barrios

Promesa, que lleva trazas de no cumplirse

Allá por el año 1910, si mal no recordamos, acordó el Ayuntamiento el desmonte del trozo de calle de Castro, comprendido entre las de Serrano y Noria alta.

Debidos tal mejora a la iniciativa de un vecino, amigo nuestro, que pasó las de Calo hasta lograr que la obra insignificante se realizara. Con ella se benefició el vecindario de aquellos contornos, pues a más de otras ventajas que obtuvo, desapareció, en parte un verdadero foco infeccioso que lo formaba una zanja que existía en aquel desmonte y en la cual se vertían toda clase de inmundicias.

Pero—el eterno pero—la mejora no fué completa ni la obra municipal, como siempre, terminada. Dijeron alí un "hueso" que roer a los que a diario tienen que subir o bajar por un terreno propio solamente para cabras, amén de que el pedazo que quedó sin desmontar sigue siendo el depósito de basuras y otros "excesos" de los desahuyados y la guarida cómoda y segura de los roedores que por allí abundan, que es un contento. El Ayuntamiento paró el trabajo sin que supiéramos por qué, y no volvió a ocuparse de tal minucia.

Hice unos meses—queremos recordar que fué en el mes de Junio—al Alcalde señor Le Roche, acompañado de una comisión de vecinos del barrio de Daggl, que le visitara para interesarle se llevaran a cabo las mejoras

acordadas para aquel barrio, recorrió todas aquellas escorias, y se convenció sobre el terreno de la necesidad urgente de acometer las obras en beneficio de la higiene y salubridad públicas, del ornato de la ciudad y del nombre de la capital de Canarias; y el señor Le Roche, muy formalmente, como persona seria que lo es, prometió a la susodicha comisión que ordenaría, por lo pronto, la inmediata desaparición del "hueso" de que nos ocupamos, para formar en aquel trozo una escaleta para comididad del público, y con el fin de que desapareciera el nido de los roedores y el depósito de basuras y de tal guisa evitar la profusión de las odoríferas flores que en la nocturnidad germinan y se desarrollan, para recrear la vista y embalsamar el ambiente.

Pero—¡v dale con el pero!—va a terminar el mes de Septiembre de este año de gracia, y el "hueso" desmontable del trozo de la calle de Castro, comprendido entre las de Serrano y Noria alta, continúa en su pristina "durez".

Sapómonos, cristianamente pensando, que para tal menester no se estará «confeccionando» ningún proyecto ni presupuesto.

Y no hacemos ningún comentario, por ahora ni queremos traer a colación, a este respecto, otra mejora realizada por aquellos desmontes y muy próxima a cierto garages recientemente construídos, porque confiamos en la palabra del alcalde señor Le Roche.

GOBIERNO CIVIL

Maestros Interinos

Ha sido nombrado maestro interino de la escuela de la Portalina, de San Juan de la Rambla, don Guillermo Cabrera Nóbrega.

Asimismo ha sido nombrada interinamente maestra de la escuela de niñas en Breña alta, isla de La Palma, doña Elena Mora.

Las escuelas funcionan con regularidad

El Secretario de este Gobierno civil, don José Manresa, nos dice que se han recibido noticias de todos los pueblos de la isla, manifestando que las escuelas públicas y privadas, funcionan con toda regularidad, excepto una de niñas en Buenavista, por no tener aún local disponible ni haberse designado hasta la fecha el maestro.

LA VUELTA AL MUNDO

A BORDO DE UN VELERO

Dos deportistas alemanes han salido de Hamburgo a bordo de un pequeño velero para dar la vuelta al mundo.

Tienen la intención de remontar el Rhin y llegar a España por el canal del Rhin al Ródano.

Después vendrán a las islas Canarias, y de aquí irán a Pernambuco.

Los arriesgados marinos cuentan realizar su viaje en 4 años.

CARNET DE SOCIEDAD

En Realajo Aro, y en el domicilio del alcalde, señor González Abreu, se celebró anoche el eucise matrimonial de su distinguida hija, la bella señorita Candelaria González del Carmen, con el joven abogado y secretario de aquel Ayuntamiento, don Tomás Hernández.

Apadrinaron a los contrayentes, los padres de la novia, don Nicolás González Abreu, y la respetable señora doña Manuela del Carmen Pérez.

A los invitados se les dispensó toda clase de atenciones, obsequiándoseles espléndidamente.

Los recién casados, que recibieron muchas felicitaciones, embarcarán uno de estos días con objeto de pasar la luna de miel recorriendo las principales poblaciones de nuestra Península y el Extranjero.

Casa de Socorros

Ultimamente han sido asistidos:

Tomás Lugo Hernández, de cinco años de edad, de varias contusiones y erosiones en el pie y pierna izquierdos.

Leopoldo García Arocha, de seis años, de una herida incisa en la cara plantar del pie derecho.

Carmen González, de 13 años (conducida por la policía), no presentaba signos de violación,

Remedios Delgado, de trece años, de extracción de un cuerpo extraño del dedo anular de la mano derecha.

Clemente Lutzardo, de cincuenta años, de heridas contusas en la región superciliar y alcoholismo agudo.

Miguel Expósito, de 28 años, de una herida contusa en el tercio medio de la pierna derecha.

Del puerto

Proceden de Las Palmas esta mañana funde en nuestro puerto el vapor español «Lanzarote», trayendo 12 pasajeros y carga.

De Barcelona y escalas llegó esta mañana el vapor español «Ciudad de Cádiz», trayendo 9 pasajeros y mercancías. Lu tránsito para Fernando Poo y escalas lleva 40 pasajeros y carga. Tomó carbón, agua y víveres y un cargamento de patatas y pescado salado.

El vapor español «León y Castillo» entró esta mañana de Valverde y escalas, trayendo 51 pasajeros y carga.

De Immingham, en lastre, entró en la tarde de ayer el vapor noruego «San José». Tomará frutos para Londres.

El vapor alemán «Madeira» llegó ayer tarde de Bihla y escalas, llevando 120 pasajeros y carga en tránsito para Hamburgo y escalas. Tomó 400 toneladas de carbón y víveres.

Notas municipales

Nombrando un delegado.

El Director de la Escuela Profesional de Comercio dice a la Alcaldía, que debido a la organización del curso académico, se ha visto obligado a delegar en el profesor del citado centro don José Moloway Real, para que forme parte como vocal del Tribunal de oposiciones para cubrir tres plazas de la Intervención de Fondos de este Ayuntamiento, según acuerdo de esta Corporación.

Beneficencia domiciliaria.

Don Maximino Fernández encarece, dado su estado de pobreza, se le considere con derechos al disfrute gratuito de farmacia y médico.

Construcción

Doña Carmen Ramos, eleva instancia al Ayuntamiento, solicitando el correspondiente permiso para construir tres habitaciones en el sitio denominado Pasacola, dotándolos de todos los servicios y requisitos exigidos por la higiene.

EL CONFLICTO DE LA ELECTRICA, SE SOLUCIONA

Hoy fué recibida por el alcalde señor Le Roche, una comisión de fogoneros de la Compañía Eléctrica, para manifestarle que habían llegado a un arreglo con el director Mr. Francois, y que por lo tanto desistían de la huelga.

Mucho celebramos que este asunto haya tenido satisfactoria solución, toda vez que de no haber sucedido así, muchos hubieran sido los perjuicios que se ocasionaban.

Notas militares

Indulto a prófugos

El día 12 de próximo mes de octubre termina el plazo concedido para que los prófugos a quienes comprende el Real Decreto de Indulto de 12 de abril último, se acojan a sus beneficios.

Dicho plazo está ampliado hasta el 12 de diciembre de este año para los que se encuentran residiendo en el extranjero.

Urge, pues, que los prófugos a quienes sea aplicable dicha soberana disposición se apresuren a presentar en la Comisión Mixta de Reclutamiento, instancias dirigidas al Excmo. Sr. Subsecretario del Ministerio de la Gobernación, en los términos prevenidos en la Real orden de 30 de mayo último, solicitando la aludida gracia.

Presentación

La Comisión Mixta de Reclutamiento del Archipiélago interesa la presentación en aquel centro, entre las 9 y 13 horas de los días laborables, para asunto urgente y que le afecta, del mozo del alistamiento de San Sebastián de la Gomera para el reclutamiento de 1924, José Sebastián Velasco.

AVANTE

Es el cigarrillo que mejor se fuma y el más barato

NOTICIAS DE MARRUECOS

Proclama del presidente del Directorio a las guarniciones

Tetuán.—Se está repartiendo entre todas las guarniciones de la zona la proclama siguiente, que se lleva a las más distantes en aeroplano:

«Los francos éxitos obtenidos estos días por las columnas al restablecer toda la línea del Fondak, de Wad-Ras y de Beni-Ider, así como el glorioso combate de Dar-Accoba, en el que el enemigo ha dejado en poder de nuestras tropas cuarenta y ocho muertos, trece prisioneros y diecinueve fusiles, demuestran que estamos en el camino del triunfo que ha de conducirnos a salvar todas las posiciones y franquear las comunicaciones. Es cuestión de días; pero mientras tanto, al repetir a todos mi saludo de llegada, acompañado del de vuestro general en jefe, permitidme que os repita que en vuestras manos están la gloria del Ejército y vuestras propias vidas. Valor, vigilancia, sagacidad y diligencia. Hacedlo bien todo, desde el cuidado de vuestra salud o la vulgar mecánica hasta el combate. El que deba dormir que duerma bien y del todo, y el que debe vigilar, que ni respire ni pestañee en bien de la seguridad de la posición y de sus camaradas.

En marcha, más cuidado aún que en la aguada, y en convoy pequeño; todavía más. Dos hombres son una fuerza y uno de ellos es el jefe.

En la descubierta, toda precaución es poca. Prevenidos, valed más que el enemigo. Descuidados, no valeis nada, porque dejais de ser soldados, que en el soldado vale más que el valor la sagacidad y el desvelo.

Oficiales: No desperdiciad ocasión ni momento de advertir y enseñar. Os remorderá la conciencia si por no haber advertido sufre algún revés vuestra tropa. Trabajad sin descanso y con la máxima tensión espiritual, que así lo exigen el honor profesional y la Patria.

Jefes: Vigilad; que todos cumplan su deber, y dad ejemplo y ánimo a todos. Discurrid y preparad los ardes, las emboscadas, la descubierta variada en hora, fuerza y lugar; el repliegue falso, tornado en ofensiva violenta, y además, que nada falte al soldado y que administre bien sus víveres, sus ropas, su agua, y sobre todo sus municiones.

No quiero escribir más para no diluir vuestra atención. Portaos en todo como bravos, sufridos e inteligentes soldados de España, que sigue anhelante vuestras vicisitudes y ansia vuestro triunfo y vuestro prestigio.

Tetuán, 13 de septiembre de 1924.—El presidente del Directorio militar, Miguel Primo de Rivera.

Relevo y nombramientos

El general Valleespínosa, al facilitar la firma, hizo constar que el mando conferido al general Riquelme lo había sido por el relevo del jefe de la zona de Larache, que era el general Fernández García.

Para ocupar el cargo que deja vacante el general Riquelme ha sido designado don Federico Berenguer, que ha marchado seguidamente a ocupar su nuevo destino.

El general don Federico Berenguer—terminó diciendo—es un general de primera, y éstos son los que deben sacrificarse.

Declaraciones de Primo de Rivera

Tetuán.—El general Primo de Rivera recibió a los periodistas. El presidente, después de hablar del aniversario del Directorio, expuso sus impresiones

acerca de la situación de Marruecos.

—Reconozco—dijo—que el levantamiento de las cábilas de la zona occidental tuvo mayor importancia que el de 1921.

Nos cogió el de ahora más prevenidos y con tropas de operaciones llenas de excelente espíritu, lo que permitió que las líneas resistiesen brillantemente.

Lamento, que el disgusto reinante en algunos sectores de la región de Yebala, debido a la actuación de algunos caides, permitiera y facilitara la influencia de los rifeños, que produjo el levantamiento.

No obstante, confío, lleno de optimismo, en una reacción amplia de nuestras tropas. El plan fuerte tendrá pronto resonancia en las regiones levantadas, que están recibiendo apoyo del Rif.

Este, a su vez, recibe el contrabando de armas, que persigue nuestra Marina.

Las líneas de cuidado por ahora son las de Xauen, Dra-el Asef y Zinat-Buharrax, cuyos aprovisionamientos resultan muy difíciles.

He puesto un telegrama a las guarniciones, alentándolas a seguir comportándose como hasta aquí, pues preparo un plan, que no es patriótico ni oportuno hacer público; pero cuyo objeto es hacer frente con mano dura a la rebeldía del país, hasta alcanzar que se despeje la situación.

El Raisuni mantiene afectas varias cábilas, gobernadas por caides suyos, entre ellas las de Ah-Serif y Beni Gorfet, por la parte de Larache.

Confío en que la solución del estado apremiante de Marruecos sea pronto un hecho.

Lamento que los trastornos de Africa no hayan permitido dedicar toda la atención a reorganizar la vida española.

Respecto al asunto del señor Ossorio y Gallardo, lo mismo que el del señor Serrano Jover, digo que tanto éstos como cuantos intenten hacer algo que pueda perjudicar la disciplina del Ejército, serán juzgados con el rigor que marcan las disposiciones y bandos vigentes.

El presidente del Directorio dijo también que aún permanecerá aquí hasta que la situación vare.

Recibos para participaciones de lotería, se venden en la librería Cerezo Co.

Hidrolitines Dr. Grau

Incomparable agua de mesa

A todo comprador de tres cajas se le regala un lindo vaso de cristal.

ACCIDENTE DEL TRABAJO

En la tarde de hoy fué conducido a la Casa de Socorros, el joven Marcos Pérez Ares, de 14 años de edad, que presentaba una contusión en el dorso de la mano derecha con probable fractura de algunos de los metacarpos.

Dichas heridas se las produjo en una máquina «Minerva» en la tipografía «El Comercio», sita en la calle de Valencia Sanz.

El herido una vez asistido pasó a su domicilio, siendo calificado su estado de pronóstico leve.

NOTICIAS

Para mañana ha sido citada la Comisión de Hacienda de esta Corporación insular.

En el trasatlántico «Ciudad de Cádiz», han llegado hoy a esta capital, los siguientes pasajeros:

Don Juan Cemos, doña Regina Lugo, doña Armanda Santalla, don Santiago Santana e hijo, doña Constanza Aguilar, don Antonio Martínez, don José Escolar y doña Carmen Perchamplé.

En tránsito para Fernando Poo lleva 40 pasajeros.

Se ha concedido el «Regimen ex...

El presidente y secretario de la Fe...

Los señores Blanco y Palacio Val...

Las instrucciones convenidas se pu...

Se ha concedido permiso para exá...

En la reseña que hacemos en otro...

Hoy se olvidó usted de visitar el...

El oíto abdominal F. PRATS (para...

Consulta especial de enferme...

Graduación de la vista por los m...

Ojo.—En La Laguna se vende en...

Informarán en la calle de Herrado...

Radium.—Caración del cánc...

A los propietarios de auto...

Consulta reanudada.—El doctor...

Consulta general de Médicos y ci...

Consulta especial para el tratamie...

El único producto que hasta hoy...

Comprad una latina de este econó...

Se necesita

una vendedora para el reparto de...

Ya están a la venta las

listas de

jornales

en la Imprenta García

Cruz, San José, 36.

Fumadores!

Pedid en todas partes los acreditados cigarrillos "Habana" y "Competidores" De la afamada fábrica LA LUCHA



PARADA DE AUTOMOVILES de E. GARAVITO

Servicio de autos nuevos para el interior y la plaza. También hay coche cerrado. Precios convencionales. Teléfono número 206.

Banco Hispano-Americano Sucursal de Santa Cruz de Tenerife Calle del Doctor Comenge (antes San Francisco) números 6 y 8

Hispania. Compañía General de Seguros La más importante de España en el ramo de accidentes del trabajo

Casa Metzger (S. A.) ANTES EDMUNDO Y JOSE METZGER (CASA SUIZA) Barcelona, Madrid, Sevilla, Valencia y Bilbao

Proyectos de Industrias e Instalaciones completas para fábricas. Laboratorios para industrias químicas y farmacéuticas.

Toda clase de maquinarias y herramientas para obras y construcciones. Nosotros establecemos proyectos y suministramos aparatos.

Aparatos portátiles sobre bastidor de ruedas o bastidor trineo para la perforación de galerías por aire comprimido.

Consultas de Medicina y Cirugía. Valentin Sanz, 45 (Plaza del Príncipe).

El único producto que hasta hoy ha dado mejor resultado para la limpieza e higienización de las vajillas de los retretes.

Se necesita una vendedora para el reparto de cigarrillos en Plaza.

Ya están a la venta las listas de jornales en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

Se necesita una vendedora para el reparto de cigarrillos en Plaza.

Ya están a la venta las listas de jornales en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

Se necesita una vendedora para el reparto de cigarrillos en Plaza.

Ya están a la venta las listas de jornales en la Imprenta García Cruz, San José, 36.



Son los mejores que se fuman en toda la Provincia.

PARADA DE AUTOMOVILES de E. GARAVITO

Servicio de autos nuevos para el interior y la plaza. También hay coche cerrado. Precios convencionales. Teléfono número 206.

Banco Hispano-Americano Sucursal de Santa Cruz de Tenerife Calle del Doctor Comenge (antes San Francisco) números 6 y 8

Hispania. Compañía General de Seguros La más importante de España en el ramo de accidentes del trabajo

Casa Metzger (S. A.) ANTES EDMUNDO Y JOSE METZGER (CASA SUIZA) Barcelona, Madrid, Sevilla, Valencia y Bilbao

Proyectos de Industrias e Instalaciones completas para fábricas. Laboratorios para industrias químicas y farmacéuticas.

Toda clase de maquinarias y herramientas para obras y construcciones. Nosotros establecemos proyectos y suministramos aparatos.

Aparatos portátiles sobre bastidor de ruedas o bastidor trineo para la perforación de galerías por aire comprimido.

Consultas de Medicina y Cirugía. Valentin Sanz, 45 (Plaza del Príncipe).

El único producto que hasta hoy ha dado mejor resultado para la limpieza e higienización de las vajillas de los retretes.

Se necesita una vendedora para el reparto de cigarrillos en Plaza.

Ya están a la venta las listas de jornales en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

Se necesita una vendedora para el reparto de cigarrillos en Plaza.

Ya están a la venta las listas de jornales en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

Se necesita una vendedora para el reparto de cigarrillos en Plaza.

Ya están a la venta las listas de jornales en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

SANATORIO

Plaza 25 de Julio, número 4 Director: J. Rodríguez López Cirujano General

Especialista con títulos de las facultades de París, Londres y Hamburgo en enfermedades de la matriz, aparato digestivo, radiología, garganta, nariz, oídos y ojos.

Se practican toda clase de operaciones CONSULTAS DE MEDICINA GENERAL.—Gabinete Radiológico con los tres aparatos de RAYOS X más modernos

Curación por Radioterapia sin operar de las enfermedades de matriz: cáncer, tumores, trastornos de la menstruación, anexitis, etc., etc.

Este Sanatorio montado con todos los adelantos modernos se halla situado en uno de los sitios más céntricos y pintorescos de la población.

Se admiten toda clase de enfermos de cirugía y medicina no contagiosos.—Inyecciones de g14.

A usted le interesa leer esto, porque la verdad en todo caso, siempre resplandece.

No le quede duda, convéncese por usted mismo. Cada uno debe consumir lo mejor, porque lo bueno es agradable y nos proporciona algo de la poca alegría que puede disfrutarse en el mundo.

Si usted pregunta al agente de Aduanas don Ernesto Guimerá, éste podrá decirle que los mejores tabacos que se importan en Tenerife, en muy grandes cantidades, son para la Fábrica «La Belleza».

Si se dirige usted a los representantes de casas exportadoras de tabaco, le confirmarán que cada vez que existe un lote de superior calidad, lo mandan siempre a «La Belleza», porque saben que esta fábrica paga siempre los más altos precios.

¿Por qué, entonces, fuma usted otro cigarrillo que los de tan celebrada fábrica?

Fumando usted los cigarrillos de «La Belleza» favorece una industria perfeccionada que ha alcanzado bastante renombre en los mercados extranjeros.

Así, si es usted buen patriota, debe favorecer a lo que da renombre a la industria de tabacos canarios.

Cientos de cartas podrían mostrarse en las que todos los clientes del Extranjero felicitan a «La Belleza» por sus esmeradas labores.

AVANTE

Es el mejor cigarrillo que se fuma. Pruébelo usted y se convencerá, en cajetillas de cartulina para 10 céntimos. Fábrica: IMELDO SERIS, 25.

Antonio Rodríguez Reyes

Importador de artículos nacionales y extranjeros. Gran almacén de víveres, ferretería, loza, quincalla, accesorios de todas clases y varios artículos más.

Donde más barato se compra; se vende toda clase de artículos con un diez o un 15 por 100 menos que en otra parte.

Agencias exclusivas, etc., etc.—Almacenes y despachos: Crucijada, 74 Ciudad del Paso Palma (Cantarias).

ATENCION

Persona de reconocida competencia, se ofrece para dar clases de Gramática, Aritmética y Caligrafía, en el domicilio de los interesados, o en el suyo propio.

Para informes diríjase a Eilas Miguel, Santa Rosalía, 35.

¿Desea usted alquilar un auto?

Llame al teléfono núm. 211, oficina Bethencourt Alfonso, 7, donde encontrará usted automóviles para el servicio de plaza, para viajes y excursiones, en perfecto estado de funcionamiento por ser todos nuevos y de marcas acreditadas.

Precios económicos y prontitud en el servicio. Teléfono 211.

Atención! Baratisimo!

Se vende una acción de agua de «Los Huecos», término municipal de Arafo.—Para informes: don Efraim Alberto Ruiz, Plaza del Teatro número 5.

Se venden casas, solares y fincas en sitio céntrico de esta ciudad.

Informarán Alfonso XIII, 46 (Lotería).

Clínica de enfermedades de los ojos

Dr. R. Morales Ruiz Médico oculista de las Facultades y Hospitales de París y Berlín.

Medicina ocular.—Examen bacteriológico de secreciones conjuntivales, líquidos intra-oculares, tumores, Microscopia del ojo vivo (Microscopia corneal, lámpara de hendidura), Diagnóstico de cuerpos extraños, (Sideroscopia) (Gran electro-imán Volkman), Fotografías de fondo de ojo (Gran Oftalmoscopia de Galstrand), Electroterapia ocular en todas sus modalidades.

Cirujía ocular.—Operaciones de cataratas, extirpación de tumores, fistulas lacrimales, curación radical, corrección de estrabismo, tatuajes de la córnea, etcétera, etcétera.

Graduación de la vista por métodos objetivos perfectos

Protesis ocular.—Ojos artificiales, gran surtido. Se encarga bajo moldes y fotografías. Esta Clínica, como las principales del Extranjero, está dotada de material modernísimo.—Se habla francés y alemán.

Consulta de 11 a 1 y de 4 a 6 de la tarde.—Claval, 11.—Teléfono núm. 660

CLÍNICA OPERATORIA

DIRECTOR: A. CAPOTE RODRÍGUEZ Rambla 11 de Febrero

Esta clínica, construida especialmente en uno de los lugares más sanos y pintorescos de esta capital, posee un material moderno completísimo para toda clase de diagnósticos y tratamientos.

Medicina y Cirugía General. RAYOS X Radioterapia y Tratamiento Eléctrico

CONSULTAS DE 10 A 1 Y DE 4 A 6 TELÉFONOS { Clínica: 9 duplicado. Despacho del Director: 5 duplicado.

Máquinas de escribir ROYAL

Estas máquinas están consideradas entre las mejores por su calidad, precio, etc. Nuevo modelo silencioso acaba de llegar junto con modelos de tipo corriente.

Felipe P. Ravina ALFONSO XIII, número 16, entresuelo.

The London Assurance

Compañía de Seguros de Londres.—Fundada en el año 1720.—Capital suscrito, Reservas y Garantías en 31 de Diciembre de 1917: L. 7.393.667.

Esta compañía asegura en las más ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendio, relámpago y explosión. Está autorizada esta compañía para operar en España por R. O. de 9 de Agosto de 1909. Tiene hecho el depósito que ordena la Ley de Seguros.

BODEGAS BILBAINAS S. A.

Vinos finos de la Rioja Gran Cognac FARO Vinos de Alicante en bocoyes

AGENTE: EDMUND CAULFIELD.

Clínica de Enfermedades de Ojos

DR. DEMETRIO POVEDA Ex-interno del Hospital General y Facultad de Medicina de Madrid; Ex-alumno del Instituto Oftálmico y Ex-Oftalmólogo Municipal de Alicante.

Dotada de todos los aparatos modernos para el diagnóstico y tratamiento de dichas enfermedades y para la graduación científica de la vista.

HORAS DE CONSULTA: General: De 10 a 1 Refracción (Graduación de vista): De 3 a 5 Alfonso XIII, 87 (antes Castillo) Altos de Vandewalle

LO MEJOR QUE SE PUMA

Pesetas
Brisas de Morales Clavijo. 0'20
Pensamiento. 0'10
Argelinos. 0'25
FUERTE
Pesetas
El «Cigarrillo 23, hebra limpia, fina calidad... 0'25
Iniciado en fecha histórica

Pruebe usted...

Depósito:—Imeldo Seris, 121.
Teléfono 35

Los Cambulloneros ATENCION

Carbón de brezo, de superior calidad. Mantequilla australiana en barras. Jamones. Dulces en latas de todas clases, etc., etc.
Candelaria 24; Teléfono 277

Café Central, de José Robles Cruz Verde, 14

Especialidad en vinos, cervezas y licores. Cenas económicas. Magnífico local. Comedores reservados, etc., etc. Se garantiza el más esmerado servicio. No confundirse. Cruz Verde 14

Empresa de coches de plaza

Se presta servicio de noche avisando con anticipación. Precios especiales para bodas bautizos y viajes al interior. Parada núm. 17
Teléfonos Cochera, núm. 506

«Colegio Añaza»

DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

Clase en sus distintos grados. Elemental, Superior y de Peritos. Estudios del Bachillerato, Comercio y Magisterio.

Horas de clase de 9 a 12 y de 2 a 5. CALLE DE SAN LUCAS, 55

IMPRENTA GARCÍA CRUZ

SAN JOSE, 36
SANTA CRUZ DE TENERIFE

No hay que olvidar que en los talleres de esta casa, se hacen con la acostumbrada actividad y esmero que tiene acreditado toda clase de trabajos tipográficos

Además hay siempre en existencia, para servirlos en el momento, impresos para Listas de jornales; Recibos para el cobro de alquileres de casas; Vales; Hojas de mercancías libres de derechos; Estados de consumos; Fes de vida; Recibos de participaciones de Lotaría y otros impresos.

Los papeles que esta casa emplea en los trabajos son todos de la mejor calidad. Hay en existencia una variada colección de papeles para cartas comerciales y otra de sobres de todos los precios y calidades.

Se imprimen tarjetas.—Se hacen facturas y cartas comerciales. Se timbran sobres y papeles para cartas. Se hacen libros de entradas y salidas de los depósitos de consumos. Esquemas.

Recordatorios de aniversarios. Recibos de cobros de cantidades. Sobres. Estados del movimiento de los depósitos de consumo. Toda clase de modelación para los centros oficiales.

Banco Vitalicio de España

Capital suscrito 15.000.000'00
Capital desembolsado 4.500.000'00
Reservas en 31 de Diciembre de 1922, comprendidos los recargos. 116.511,186'21
Pagado a los asegurados hasta 31 Diciembre 1923 108.152,655'09
Esta sociedad se dedica especialmente a construir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, renas vitalicias inmediatas o diferidas y compra de usufructos y nuda propiedades.
Representaciones en toda España.
Domicilio social: Rambla de Cataluña, 18 y Cortes, 603.—BARCELONA.
Autorizado por la Comisaría General de Inspección de Seguros.
Para toda clase de informes y contratos en esta provincia, pueden dirigirse a don Emilio Mandillo, calle de Teobaldo Power, 22.
Delegados.—En Santa Cruz de Tenerife, Señores Viuda e Hijos de Aureliano Yanes.—En Las Palmas, Señores Mico de José Rodríguez Gámez

Shaw Sawill & Albion Co. Ltd

El vapor correo inglés Corinthic de 12.368 toneladas de registro, se espera en este puerto, el 28 de septiembre, con destino a LONDRES. Tiene hueco para frutos bajo y sobrecubierta. Para más informes dirigirse a Hamilton y Co., Agentes.

Deje V. de usar bragueros!



Retrato de G. S. Brooks quien ha estado curando la quebradura o hernia por 30 años a hombres, mujeres y niños. Mi aparato no es un braguero, son cojines de aire, son la última palabra de la Ciencia. No molestan, permiten toda clase de deportes, son lavables, no se rompen. Se hacen para su medida con la garantía de satisfacción, o le devolveré su dinero. Si usted sufre de hernia, escríbame hoy, para mi libro ilustrado GRATIS, o pase por la casa de mi representante, Mr. John Nettleton (masajista inglés), Jesús Nazareno, 4.—Santa Cruz de Tenerife.
NOTA.—Mr. Nettleton es especialista en curación de callos, ojos de gallos y todas las enfermedades de uñas y pies.—Masaje y corrientes eléctricas

La leche condensada y la mantequilla DE



P. F. ESBENSEN

por ser las más selectas, son las más solicitadas por el público.



Pidanse siempre estas marcas.

Consultorio Médico - Quirúrgico
Dr. Alvaro del Río y González
Médico del Hospital Civil
Consultas de 9 a 12 y de 2 a 5. Teléfono número 117

YEOWARD LINE SALIDAS DE SEPTIEMBRE PARA LIVERPOOL

Día 6, vapor Ardeola
Día 13, vapor Aquila
Día 20, vapor Alondra
Día 27, vapor Avoceta
Estos vapores tienen hueco disponible para frutos y reúnen las mejores condiciones en sus toldados y bodegas para el transporte de los mismos. Admitimos pasajeros en primera clase para Liverpool.
Tarifas de fletes y otros informes, pueden obtenerse de su consignatario, Richard J. Yeoward, sucesor de Yeoward Brothers, Marina 43.

Alvaro Rodríguez López

Servicio fijo semanal para los puertos de La Palma, Gomera y Norte de Tenerife, por los vapores

Sancho II y Santa Ursula
Para informes: Marina 49.—Teléfonos 529 y 514.

Línea de Vapores Fruteros FRED. OLSEN & Co.

SERVICIO A LONDRES
Salidas del mes de Septiembre
El magnífico vapor San José, el día 24 para LONDRES.
SERVICIO A FRANCIA
Salidas del mes de Septiembre
El magnífico vapor Lukseffell, el día 22 para DIEPPE.
Para más informes, dirigirse a las oficinas de Alvaro Rodríguez López, Marina 49.—Santa Cruz de Tenerife.

T. H. Skogland & Son A. S. HAUGESUND

El magnífico y rápido vapor Anna Skogland cargará en este puerto con destino a DIEPPE y GOTTEMBERGO el próximo viernes día 26
Para más informes dirigirse a su agente: Alvaro Rodríguez López Marina, 49.—Santa Cruz de Tenerife.

Clínica Costa e Instituto de Terapéutica Física

Viera y Clavijo, núm. 52

Cirujía general
Operaciones de cráneo, pecho, abdominales, apendicitis, hernia, estomago e intestinos, tumores del vientre, vías urinarias, huesos, etc.
Oftalmología
Graduación científica de la vista y toda clase de operaciones de los ojos, catarata, fistulas lagrimales, etc.
Ginecología
Tumores de matriz, prolapso, etc.
Partos
Servicio especial de parteras. Asistencia en departamentos propios.
Medicina general
Enfermedades de la sangre, pecho, aparato digestivo, corazón, etc.
Tratamiento especial de la blenorragia aguda y de la sífilis por el método intensivo.
Inyecciones 606
Aleman y Francés
La casa de salud montada en un hermoso edificio aislado y rodeado de jardines tiene exteriores todas las habitaciones destinadas a enfermos y cuenta con los aparatos de esterilización más modernos y perfeccionados y con una sala especial de operaciones asépticas y servicio de cirugía modelos, además de todos los elementos necesarios para hacer curas de régimen y cocina dietética.
No se admiten enfermos mentales ni infecciones contagiosas.
Electricidad médica en todas sus formas para el tratamiento de diversas enfermedades.
Corrientes galvánica, farádica, de Wiewid, ondulatoria, sinusoidal.
Horas de consulta: Todos los días de 10 a 11 y de 4 a 6.
Gratis para los pobres, todos los días de 6 a 7.

Fabrica de gas

GRAN REBAJA DE PRECIOS PARA COK Y ALQUITRAN

Cok, quintal 46; kilogramos en fábrica. Pesetas 6'00
Cok, quintal 46 kilogramos servido 7'00
Cok, quintal 46 kilogramos servido 7'00
Cok, quintal 1-000; kilogramos en fábrica. Pesetas 120'00
El COK que ofrecemos al público es de primera calidad, fabricado de la mejor hulla inglesa y americana y es el mejor sustituto para el carbón vegetal y mineral empleado en cocinas, hornos de planchar y antorchas para motores de gas pobre. Propio para fundiciones.
Reparadores en Santa Cruz: Pedro Martín Dorta, Plaza de Weyler.
Alquitran kilo suelto, Ptas. 0'50
Alquitran tonelada 1.000 kilogramos, Ptas. 100'00
El alquitran es el mejor sustituto de pinturas para embarcaciones, aislante para maderas o hierros empotrados o expuestos a la intemperie, afianzando así calces y esmaltes.

AVISO «Optica América»

Esta acreditada casa, pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que acaba de recibir de Norte América una moderna y completa maquinaria, para fabricar toda clase de cristales OFTALMICOS en cualquier curvatura o combinación, en blanco y color, entre ellos, fabricamos el famoso cristal tórico en todas combinaciones y colores; siendo con tal motivo la única casa en esta provincia que puede despachar cualquier receta de los señores Oculistas, con prontitud y esmero, sin que nadie tenga la molestia de mandar las fórmulas al extranjero, lo que hace perder tiempo, y perjudica al cliente. También acaba de recibir gran surtido de armazones para todos gustos en los últimos modelos NORTE-AMERICANOS. NO OLVIDARSE; OPTICA AMERICA, ALFONSO XIII, número 16.

Papel de periódico

de la misma clase y tamaño de EL PROGRESO, se vende por resmas en la Imprenta de este diario calle San José, 36

A los consumidores de carbón Cok y vegetal

El almacén de ultramarinos MI BODEGA, tiene el gusto de ofrecer a su numerosa clientela y al público en general, el acreditado carbón de brezo y de cok, que con tanto desvelo ha procurado siempre esta casa, conseguir las mejores calidades de este artículo, para que sus clientes puedan estar conformes y no dejen nunca de comprarlo en esta casa.
A la temeraria clase de carbón, le segunda el buen servicio a domicilio que tiene establecido, pues al recibir el aviso del cliente, se sirve con la mayor prontitud. Los precios son siempre a la altura de la mayor competencia.
No confundirse: MI BODEGA, frente a la Plaza de Weyler y Parque de Artillería
Teléfono número 96

Novelas de emoción y de misterio A 1 peseta

Estilo de cartas. Oráculo de Napoleón. Libro de los sueños. El lunar rojo. Celia. Roberto y Arturo. La piel de león. La gaviota. La mujer de Rómulo Wizard. La mujer capitán. Las pesadillas. El conde Kostia. Rolando. El fantasma. Historia de una conciencia. El misterio de la calle de Harley. Agencia matrimonial. De venta en la Imprenta García Cruz, San José, 36

Sacos vacíos

Se venden en grandes y pequeñas partidas. Los hay nuevos y usados. Maximiliano Díaz Navarro. Metencor: Añaza 23.



Malestares de Mujer
Cuando las reglas son irregulares, descoloridas o demasiado abundantes. Cuando, al acercarse la época de las mismas, la mujer advierte ciertos malestares característicos: bochornos, vahidos, flojedades, vientre hinchado, cólicos secos, jaquecas, neuralgias, hay que tener cuidado. La sangre está enturbada, empobrecida, cargada de impurezas; el organismo está desregulado, y hay que temer todas las complicaciones. Se impone una acción depurativa y modificadora. Hay que practicar, sin tardanza, curas repetidas de
Depurativo Richelet
que procura a las mujeres reglas normales de duración y de cantidad, reduce el dolor, suprime los flujos blancos, restablece la circulación y protege el organismo contra los accidentes causados por las menstruaciones defectuosas y las transformaciones genitales.
Cada frasco va acompañado de un folleto explicativo. En todas las buenas farmacias. Laboratorio L. Richelet, de Sedán, 6, rue de Beifort, Bayonne (Francia).

DEBILIDAD, NEURASTENIA
CONSUMCION, CLOROSIS
CONVALECENCIA
ANEMIA
VINO y JARABE
Deschiens a la Hemoglobina
Los Médicos proclaman que este Hierro vital de la Sangre es muy superior a la carne cruda, a los ferruginos, etc. — Da salud y fuerza. — P. 2124.

Tintorería «París» DE ALFREDO RIVAS SMITH

Talleres montados a vapor y fuerza eléctrica. Lavados higiénicos en seco, teñidos sólidos en todos los colores, aprestos y quinz-manchas. NEGRO ESPECIAL PARA LUTOS. Despacho: Añaza XIII, 14 y 16. Frente al almacén de El Oloro.